
     Enrique Sánchez Pumarega 

     quiquepumarega@hotmail.com  

     CIUDAD REAL 

 

Dinos qué es lo que más y lo que menos te gusta de ACAPRAS. 

Lo que más es sin duda el compañerismo, la buena voluntad de sus socios y el buen 

rollo que se respira. Lo que menos: todavía no he encontrado ese punto de flaqueza, 

pero si alguna vez lo encuentro se lo comunicaré al Presidente o al Secretario!! Quizá 

lo peor, para mí, sea la distancia … pero puede ser la excusa para unas pequeñas 

vacaciones cuando se realice el Monográfico de ACAPRAS … 

¿Cuál es tu especie de ave favorita? 

Me gustan todos los tipos de aves, como a casi todos los aficionados a la ornitología. 

Si tuviera que escoger un ave pequeña para la cría en cautividad, me decanto, 

obviamente por el periquito inglés. Si tuviera que escoger un ave en libertad me 

fascinan el cóndor y los grandes aras (guacamayos). 

¿Qué especie crías y desde cuándo eres criador de aves? 

Crío única y exclusivamente periquitos: ingleses, ingleses moñudos y celestiales, 

estos últimos en estándar australiano y tratando de subirlos al estándar inglés. 

Empecé a criar periquitos ingleses de manera más selectiva en el año 2010. 

¿Perteneces a alguna otra asociación? 

En la actualidad pertenezco a 3 Asociaciones distintas. Dos de ellas específicas de 

periquitos: ACEP (Asociación Española de Criadores de Periquitos) y CPCPO (Club 

Portugués de Criadores de Periquitos Ondulados), y ahora también a ACAPRAS que, 

aunque no sea específica de periquitos está también muy ligada a ellos. 

¿Qué fue lo que te llevó a esta afición? 

Con 12 añitos, un primo de mi padre me regaló mis primeros canarios. 

 

Con 17 años, unos compañeros de instituto, sabedores de mi pasión por los 

animales, decidieron regalarme, por mi cumpleaños, un ejemplar verde césped de 

periquito australiano. 

 

Con 22 años, ya había liado a mi padre para construir en el campo varias voladeras 

para albergar psitácidos de pequeño y medio porte (cotora de kramer, cotorra 

cabeza de ciruela, rosellas, ninfas, periquitos australianos e ingleses, agapornis 
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roseicollis, personatas, fisher y cana, forpus coelestis, caiques de cabeza negra y 

otras variedades), y también para mantener y reproducir palomas de fantasía y 

gallinas de raza. Sufrimos varios robos y decidí dejar la afición. 

 

Fue gracias a un amigo de Valencia, Manuel Matéu, que volví a tener periquitos. Me 

ofreció unos moñudos australianos y ahí empezó todo nuevamente. Desde entonces 

no he dejado de tener periquitos, involucrándome, cada vez más, en todo lo que 

conlleva la afición: viajes a criadores, asistencia a concursos tanto nacionales como 

extranjeros, mejora de instalaciones, adquisición de buenos reproductores, cría y 

selección… y esta afición me ha permitido conocer y estrechar lazos con excelentes 

personas, que ahora considero AMIGOS, de toda España. 

¿Qué nuevas especies te gustaría incluir en tu aviario? 

Actualmente me resultaría imposible, por cuestiones de espacio y tiempo, tener 

otras especies de aves. Si en el futuro mejorasen estos dos parámetros, quizá tendría 

diamante de gould, periquito de bourke o algún tipo de neophema. También me 

encantan los caiques de cabeza negra: tuve una pareja cuando tenía 23 años pero me 

la robaron a los dos meses de adquirirla y tengo esa espinita clavada! 

¿Qué es lo que más y lo que menos te gusta de esta afición? 

Lo que más: lo más básico y sencillo, disfrutar del mantenimiento y cuidado de las 

aves, así como marcarme objetivos y observar la evolución de los ejemplares. 

Fundamental los grandes amigos y excelentes personas que he encontrado en ella. 

También me encantan los “viajes periquitiles” que nos han ayudado, a mí y a mis 

compañeros, a abrir los ojos y la mente en lo referente a la cría de periquito inglés, 

ya que no es lo mismo ver aviarios, concursos, ejemplares, criadores, etc.  por fotos o 

por vídeos, que experimentarlo y vivenciarlo en primera persona. 

A pesar de los kilómetros y del esfuerzo personal y económico que ello nos ha 

supuesto, la ilusión, el compañerismo y la experiencia lo compensaron con creces 

hasta tal punto que, lo que pensábamos que sería una experiencia puntual, se ha 

convertido casi en una tradición anual y todos los veranos nos planteamos una nueva 

excursión periquitil. No me cabe la menor duda que todas estas experiencias me han 

hecho crecer como criador y fortalecer vínculos con otros criadores. 

Lo que menos: las rencillas personales que surgen como consecuencia de la 

competición o de la competencia malentendida, del ego, del interés económico … es 

una pena, pero esta parte también existe, como en casi todas las aficiones. 

 

 

 



¿Qué te gusta más, la cría natural o la artificial (con incubadora)? 

Cría natural 100%. Quizá si tuviera guacamayos, cacatúas o especies que lo 

requirieran optaría por introducir también el sistema de incubación artificial dadas 

las dificultades que se pueden presentar en su cría. Pero con periquitos es 

totalmente innecesario. 

Háblanos un poco de tu aviario. 

Mi aviario actual es una habitación de 4 metros de largo por 2´5 metros de ancho. 

Tengo 16 jaulas de cría de la casa “OESIEG” de medidas 80 cm de largo x 40 cm de 

fondo x 45 cm de altura, comunicables entre sí de manera que pueden quedar 4 

líneas de 4 jaulas de 320 cm de largo. Utilizo un comedero de tolva de un kilogramo 

de capacidad por jaula de cría y bebederos automáticos de la casa H2O. 

Por otro lado, tengo dos voladeras amplias, de la casa IMOR, de 3 y 2 metros de largo 

respectivamente x 1 metro de ancho x 2 metros de alto. 

Me gustaría, en un futuro cercano, tener un aviario algo más amplio y cómodo que el 

que tengo actualmente, la ilusión de todo criador de aves!! 

En cuanto al número de aves, durante las dos últimas temporadas vengo 

manteniendo entre 100-140 periquitos de media, dependiendo del momento del 

año. 

¿Qué tipo de alimentación das a tus pájaros? 

La alimentación es de suprema importancia… la dieta que ofrezco a mis aves es la 

siguiente: 

- agua fresca y limpia 

- mixtura limpia y de calidad: 50% alpiste y 50%mixtura de periquitos 

- siempre tienen a su disposición: pasta de cría, pan duro, grit, huesos de 

sepia, bloques de calcio, tierra y semillas de la salud 

- siempre que se pueda les ofrezco frutas (naranja, limón, melón, sandía), 

verduras (pimientos, escarola, lechuga, acelgas…), hierbas (como el diente de león y 

la pamplina)  

- a las parejas con pollos les ofrezco diariamente avena y panizo rojo en 

abundancia. 

En la voladera introduzco ramas de eucalipto o almendro, así como cortezas de 

árboles para que se entretengan. 

 



Es muy importante, con los periquitos ingleses, darles un empujoncito para 

ayudarlos a entrar en condición con complementos nutricionales. En mi caso, 

empleo, en función de sus necesidades: QUIKO PLUS, QUIKO FORTE, VITA, OMNIVIT, 

FERTIVIT, PROBYZIME y ORODIGEST. Ocasionalmente les ofrezco otros productos 

naturales como la espirulina, el orégano, etc. 

 

¿Tienes otros animales? 

Sí. La vida sin perros, para mí, no tendría sentido!! Actualmente tenemos en casa, a 

parte de los periquitos, una perra de aguas y un mestizo cruce de caniche con bichón. 

Una canaria, cuatro tortugas y diez carpas de colores completan nuestra mini jungla. 

¿Qué material utilizas de fondo de jaula? 

Para el fondo de jaula uso indistintamente pellets o papeles de periódico, y nunca 

uso rejillas, sino que los periquitos pueden bajar al fondo de la jaula. Para el fondo 

de la voladera uso siempre pellets. 

¿Qué te gusta más darles a tus aves, mixtura o pienso? 

Mixtura, el pienso lo veo bien como un complemento nutricional pero no lo termino 

de ver como el alimento base de los periquitos. 

¿Qué te gustaría contarnos sobre ti? 

Pues sobre mi poca cosa más, simplemente agradeceros la oportunidad que me 

brindáis de presentarme y decirle a aquellos que se inician a esta bonita afición del 

periquito inglés que se armen de paciencia pero que merece la pena. Para 

evolucionar hay que poner mucho interés, un poquito de humildad y un pelín de 

suerte. A nivel más práctico: criar con progenitores que tengan una buena base 

genética y llevar a cabo un selección estricta de los descendientes. 

No hay que desesperar cuando las parejas no funcionen, hay que ser pacientes con 

ellos y con nosotros mismos por los errores que podamos cometer. Disfrutar de la 

afición, de los periquitos y de las personas que conozcamos gracias a ella, deberían 

ser nuestros principales objetivos. 

Por último, que todo esto lo haga con el ánimo de disfrutar de la afición, con 

apertura de mente, con ganas de aprender, de compartir con compañeros y amigos, 

que, al final de todo, es lo más importante. 

 

 

 

 



Recientemente has participado en nuestro I OPEN SHOW ACAPRAS y además con 

excelentes resultados. Nos gustaría conocer tu valoración sobre el mismo, y sobre 

todo tu opinión sobre los puntos y/o aspectos que según tu criterio se podrían 

cambiar o mejorar. 

El I OPEN SHOW ACAPRAS ya apuntaba muy buenas maneras, se crearon grandes 

expectativas en torno a él y se cumplieron con creces. El equipo humano que llevo a 

cabo la gestión, organización y montaje del mismo fue genial, trabajando como una 

pequeña gran familia. 

A nivel de estructuración de grupos y clases enjuiciables a concurso se podrían ir 

ampliando y abriendo ambos, en base a distinción entre machos/hembras, 

jóvenes/adultos, nuevos grupos según el color del periquito (o subdividiendo 

algunos de los ya existentes). Todos estos aspectos complican mucho, ¡¡muchísimo!!, 

la organización y gestión del concurso, y ya los he comentado con Daniel: él mismo, 

en base a su experiencia, es consciente de ello y lo está estudiando para el futuro, 

pero lo importante en esta primera edición era “echar a rodar” y que el concurso 

saliera adelante con garantías y sin grandes complicaciones: ¡¡OBJETIVO CUMPLIDO!! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quique, en nombre de TODOS los socios de ACAPRAS te agradecemos tu 

colaboración en esta pequeña entrevista, que sin duda alguna nos resulta de gran 

utilidad para que las distancias tengan poca importancia con lo que nos une esta 

afición. 

Gracias compañero. 


